

Berne, juin 2025

Prise de position conjointe (Forum du bilinguisme – Helvetia Latina – Forum Helveticum – Coscienza Svizzera – Pro Grigioni Italiano – Lia Rumantscha) – Pour le maintien du soutien fédéral à TV5 MONDE.

Les organisations suisses engagées pour la compréhension linguistique et culturelle – œuvrant à la promotion du multilinguisme, du dialogue interculturel et de la cohésion nationale – affirment avec force l'importance du maintien du soutien financier suisse à la chaîne francophone internationale de référence TV5 MONDE. Les organisations culturelles et linguistiques saisissent cette occasion pour exprimer leur inquiétude face aux initiatives croissantes visant à réduire les services médiatiques publics et à affaiblir les langues nationales de manière plus générale.

Un engagement en phase avec l'identité suisse

La Suisse est un pays multilingue, profondément ancré dans une culture de la compréhension mutuelle et de la diversité. En tant qu'un des États fondateurs de **TV5 MONDE**, la Suisse affirme depuis 40 ans son attachement aux valeurs du plurilinguisme, de l'ouverture culturelle et de la coopération internationale.

La diminution de l'engagement suisse enverrait un signal contraire à ces principes, affaiblissant la voix d'une Suisse francophone, latine et plurielle active, ouverte et solidaire.

Une plateforme internationale pour la francophonie suisse

TV5 MONDE est l'un des rares vecteurs audiovisuels à donner une visibilité internationale à la **création culturelle et médiatique romande**, à travers les programmes de la **RTS**, et à offrir au monde une image fidèle de la diversité linguistique de la Suisse. La participation helvétique à la chaîne garantit que les contenus suisses soient vus, entendus et compris au-delà des frontières.

Pour un montant d'environ 8 millions de francs partagé à égalité entre la Confédération et la SSR, TV5 MONDE diffuse dans le monde entier (Chine comprise) les programmes de la RTS sous-titrés en une douzaine de langues, auprès de plus de 437 millions de foyers au travers de huit chaînes linéaires régionalisées, de deux chaînes thématiques (jeunesse et art de vivre), ainsi que, depuis 2020, d'une plateforme gratuite de surface mondiale, TV5 MONDE plus, pour une audience hebdomadaire d'environ 60 millions de téléspectateurs.

Un instrument de compréhension et d'éducation

TV5 Monde joue également un rôle essentiel dans **l'apprentissage du français** dans le monde, y compris dans des contextes où l'accès à la culture francophone est limité. Cela renforce indirectement l'attrait du français comme langue d'intégration, d'éducation et de culture – un enjeu également pertinent en Suisse pour la cohésion nationale.

Un geste de solidarité internationale

Le soutien suisse à TV5 MONDE va au-delà de la promotion nationale : il constitue un **acte de solidarité avec l'espace francophone mondial**, en particulier avec les pays du Sud, pour lesquels la chaîne est un canal essentiel d'accès à une information pluraliste et à des contenus culturels de qualité. Il va aussi au-delà de la seule langue française. C'est l'image de la Suisse dans son ensemble et dans sa pluralité linguistique qui bénéficie ainsi d'une attention importante.

Nos recommandations :

Nous appelons le Conseil fédéral et le Parlement suisse à :

1. **Maintenir le soutien financier et politique** de la Suisse à TV5 MONDE.
2. **Renforcer la coordination nationale** autour des enjeux liés à la Francophonie, au multilinguisme et à la diplomatie culturelle.
3. **Valoriser davantage la contribution suisse à TV5 MONDE** auprès du grand public, en soulignant son importance pour la visibilité culturelle, linguistique et politique de notre pays.

Signataires

[Forum du bilinguisme](#)

[Helvetia Latina](#)

[Forum Helveticum](#)

[Coscienza Svizzera](#)

[Pro Grigioni Italiano](#)

[Lia Rumantscha](#)